

Fête du Baptême du Seigneur
Aujourd'hui, le ciel s'est ouvert,
l'Esprit descend sur Jésus,
et la voix du Père domine les eaux :
« Celui-ci est mon Fils bien-aimé ! »



Le Baptême du Christ

Giovanni Bellini (vers 1425-1516), Eglise Santa Corona, Vicence, Italie.

Si le Père vous appelle à aimer comme il vous aime dans le feu de son Esprit,
bienheureux êtes-vous !

Si le monde vous appelle à lui rendre une espérance à lui dire son salut,
bienheureux êtes-vous !

Si l'Eglise vous appelle à peiner pour le Royaume aux travaux de la moisson,
bienheureux êtes-vous !

Tressaillez de joie !

Tressaillez de joie car vos noms sont inscrits pour toujours dans les Cieux !
Tressaillez de joie !

Tressaillez de joie car vos noms sont inscrits dans le cœur de Dieu !

Si le Père vous appelle à la tâche des Apôtres, en témoins du seul Pasteur,
bienheureux êtes-vous !

Si le monde vous appelle à l'accueil et au partage pour bâtir son unité,
bienheureux êtes-vous !

Si l'Eglise vous appelle à répandre l'Evangile en tout point de l'univers,
bienheureux êtes-vous !

Si le Père vous appelle à quitter toute richesse pour ne suivre que son Fils,
bienheureux êtes-vous !

Si le monde vous appelle à lutter contre la haine pour la quête de la Paix,
bienheureux êtes-vous !

Si l'Eglise vous appelle à tenir dans la prière au service des pécheurs,
bienheureux êtes-vous !

Si le Père vous appelle à parler de ses merveilles, à conduire son troupeau,
bienheureux êtes-vous !

Si le monde vous appelle à marcher vers la lumière pour trouver la vérité,
bienheureux êtes-vous !

Si l'Eglise vous appelle à semer avec patience pour que lève un blé nouveau,
bienheureux êtes-vous !

Si le Père vous appelle à montrer qu'il est tendresse, à donner le pain vivant,
bienheureux êtes-vous !

Si le monde vous appelle au combat pour la justice, au refus d'être violents,
bienheureux êtes-vous !

Si l'Eglise vous appelle à l'amour de tous les hommes, au respect du plus petit,
bienheureux êtes-vous !

« *Si le Père vous appelle* » (Rimaud - M: Berthier)

Lecture du livre du prophète Isaïe 42, 1-4.6-7

Ainsi parle le Seigneur : « Voici mon serviteur que je soutiens, mon élu qui a toute ma faveur. J'ai fait reposer sur lui mon esprit ; aux nations, il proclamera le droit.

Il ne criera pas, il ne haussera pas le ton, il ne fera pas entendre sa voix au-dehors. Il ne brisera pas le roseau qui fléchit, il n'éteindra pas la mèche qui faiblit, il proclamera le droit en vérité. Il ne faiblira pas, il ne fléchira pas, jusqu'à ce qu'il établisse le droit sur la terre, et que les îles lointaines aspirent à recevoir ses lois.

Moi, le Seigneur, je t'ai appelé selon la justice ; je te sais par la main, je te façonne, je fais de toi l'alliance du peuple, la lumière des nations : tu ouvriras les yeux des aveugles, tu feras sortir les captifs de leur prison, et, de leur cachot, ceux qui habitent les ténèbres. »

Psaume 28, 1-2, 3ac-4, 3b.9c-10

Le Seigneur bénit son peuple en lui donnant la paix.

Rendez au Seigneur, vous, les dieux, rendez au Seigneur gloire et puissance.

Rendez au Seigneur la gloire de son nom,
adorez le Seigneur, éblouissant de sainteté.

*La voix du Seigneur domine les eaux,
le Seigneur domine la masse des eaux.*

Voix du Seigneur dans sa force, voix du Seigneur qui éblouit.

Le Dieu de la gloire déchaîne le tonnerre,
et tous dans son temple s'écrient : « Gloire ! »

Au déluge le Seigneur a siégé ; il siège, le Seigneur, il est roi pour toujours !

Lecture du livre des Actes des Apôtres 10, 34-38

En ces jours-là, quand Pierre arriva à Césarée, chez un centurion de l'armée romaine, il prit la parole et dit : « En vérité, je le comprends, Dieu est impartial : il accueille, quelle que soit la nation, celui qui le craint et dont les œuvres sont justes. Telle est la parole qu'il a envoyée aux fils d'Israël, en leur annonçant la bonne nouvelle de la paix par Jésus Christ, lui qui est le Seigneur de tous.

Vous savez ce qui s'est passé à travers tout le pays des Juifs, depuis les commencements en Galilée, après le baptême proclamé par Jean : Jésus de Nazareth, Dieu lui a donné l'onction d'Esprit Saint et de puissance. Là où il passait, il faisait le bien et guérissait tous ceux qui étaient sous le pouvoir du diable, car Dieu était avec lui. »

Evangile de Jésus Christ selon saint Matthieu 3, 13-17

Alors paraît Jésus. Il était venu de Galilée jusqu'au Jourdain auprès de Jean, pour être baptisé par lui.

Jean voulait l'en empêcher et disait : « C'est moi qui ai besoin d'être baptisé par toi, et c'est toi qui viens à moi ! » Mais Jésus lui répondit : « Laisse faire pour le moment, car il convient que nous accomplissions ainsi toute justice. » Alors Jean le laisse faire.

Dès que Jésus fut baptisé, il remonta de l'eau, et voici que les cieux s'ouvrirent : il vit l'Esprit de Dieu descendre comme une colombe et venir sur lui. Et des cieux, une voix disait : « Celui-ci est mon Fils bien-aimé en qui je trouve ma joie. »



Le baptême du Christ

Mattia Preti, (1613-1699), MUZA, Auberge d'Italie, La Valette, Malte

COMMENTAIRE POUR LA FÊTE DU BAPTÊME DU SEIGNEUR

En ce dimanche, la liturgie nous fait faire un grand bond dans le temps ! Nous en étions encore à contempler le nouveau-né de Noël, il a depuis bien « grandi en sagesse, en taille et en grâce, devant Dieu et devant les hommes » (Evangile selon saint Luc 2,52), car nous voici maintenant devant un homme de trente ans !

Très vite les croyants ont désiré connaître tout ce qui avait bien pu se vivre durant ces trente années de ce que nous appelons parfois la « vie cachée du Christ ». Faisait-il déjà des miracles ? Ses paroles n'étonnaient-elles pas ceux qui les entendaient ? Quelles étaient ses relations avec ses proches et notamment avec sa mère ? Ne devinait-on pas alors qu'il était le Messie tant attendu ? Car forcément, Jésus ne pouvait avoir qu'une vie incroyable. Et pourtant les premiers chrétiens à travers le Nouveau Testament ne nous ont rien dit de toutes ces années... Quoique...

En arrivant devant Jean-Baptiste pour recevoir le baptême dans l'eau du Jourdain, Jésus vient fort de tout ce qu'il a vécu depuis sa naissance, tout ce qui fait le poids d'une existence, toutes ces petites choses qui nous paraissent si normales, si banales qu'on les oublie trop souvent, et pourtant sans celles-ci serions-nous vraiment humains ? C'est cette humanité née et agrandie par la vie de famille et les amitiés, l'éducation reçue et les valeurs partagées, les joies des rencontres et la tristesse des départs, les réussites qui nous font croire en nous-mêmes et les échecs qui nous laissent dans le doute, les rires échangés et les larmes essuyées, les matins où l'on se demande de quoi sera faite la journée et les soirs où l'on s'endort heureux du travail accompli... Ce sont tous ces moments qu'amène en son humanité Jésus au jour du Baptême pour les offrir au Père. C'est cette richesse enfouie de ces trente années que l'Esprit Saint va venir habiter pour leur donner encore plus de Vie, de Joie et d'Espérance. À la suite du Christ, n'hésitons jamais à venir à Dieu tels que nous sommes, Dieu nous attend, Dieu nous aime.

Abbé Sylvain Desquiens.



Le Baptême du Christ

Battistello Caracciolo (vers 1578-1635), Quadreria dei Girolamini, Naples, Italie.

Seigneur, ouvre ton Ciel à chaque baptême

Le Baptême de Jésus, c'est une image comme une autre, tant représentée par les artistes, mais qui te rend humain, Jésus. Comme nous, tu es venu dans ce monde, comme nous tu as été baptisé. Tu t'insères dans notre monde et l'on te sent davantage comme notre frère.

Mais ce baptême me montre aussi l'attitude de Jean-Baptiste, un homme simple, qui ne veut pas prendre ta place, qui ne cherche pas sa glorieuse personnelle. Donne-moi cette humilité de ne pas jouer les gros bras, de ne pas me vanter de ce que je fais, de ne prendre la place de personne mais de laisser la place.

Enfin, mon Dieu, ouvre ton Ciel ! Quand Jésus est baptisé, une voix se fait entendre : *Celui-ci est mon Fils bien aimé ! Ouvre ton Ciel pour chacun d'entre nous, pour nous dire, à nous aussi, Tu es mon fils bien aimé ! Ouvre ton Ciel à chaque baptême pour que chaque parent sente l'amour que tu as pour leur enfant, redis encore cette phrase : Celui-ci est mon fils bien aimé ! Ouvre ton Ciel, dis encore la phrase magique à ceux qui se croient mal-aimés, perdus, abandonnés ! L'avion qui m'a emmené il y a peu de temps a ouvert le ciel, est passé au-dessus des nuages, nous a fait découvrir un autre ciel, sans pluie, tout bleu. Tu vois, tu es plus fort que lui, tu peux ouvrir ton Ciel facilement pour nous susurrer ta petite phrase : Tu es mon bien-aimé !*

Yves Garbez